
Степени сравнения чешских
прилагательных. Stupňování
přídavných jmen

В  чешском  языке  существуют  три  степени  сравнения прилагательных.  Функционируют  они  как

нормальные прилагательные. Сразу оговоримся, что как такового правила для многих прилага‐

тельных не существует, поэтому лучше сразу запоминать формы при употреблении. Основные же

тенденции изменений мы дадим в этой теме.

• Положительная степень – это наши обычные прилагательные.

krásný (красивый),  mladý (молодой),  starý (старый),  nový (новый),  slušný (приличный),  sympatický 

(симпатичный): 

Koupila jsem si krásnou kabelku. – Я купила себе красивую сумку. 

Praha je velké město. – Прага – большой город.

• Сравнительная степень – это когда мы сравниваем: «легче», «труднее», «зеленее», и т.д.

Образуется в чешском при помощи следующих окончаний:

-ější (после буквы,которую можно в чешском языке смягчить – d, t, n, v, f, m, b, p; часто это прилага‐

тельные на -ný, -tý, -vý, -rý, -mý, -bý, -pý)

krásný – krásnější (красивее) nový – novější (новее)

důležitý – důležitější (важнее) módní – módnější (моднее)

známý – známější (известнее) chytrý – chytřejší (умнее)

Zdraví je důležitější než peníze. – Здоровье важнее чем деньги. 

Po dnešní přednášce jsem chytřejší. – После сегодняшней лекции я более умный. 

-ejší (после буквы, которую невозможно в чешском языке смягчить – l, z, c; часто это прилагатель‐

ные на -lý, -zý)

pomalý – pomalejší (медленее) veselý – veselejší (веселее)

drzý – drzejší (наглее) teplý – teplejší (теплее)

Грамматика чешского языка speakasap.com

Данные материалы запрещается изменять, преобразовывать или брать за основу. Вы можете их

копировать, распространять и передавать другим лицам в некоммерческих целях при условии

обязательного указания автора (Елена Шипилова) и источника https://speakasap.com

Стр. 1



Závodník byl o sekundu pomalejší než jeho soupeř. – Гонщик был на секунду медленее, чем его

соперник. 

Mluvili jsme už o veselejších tématech. – Мы говорили уже о более веселых темах. 

-ší (чаще всего это прилагательные на -oký, -eký, -ký, -bý, -dý, -hý, -cký)

starý – starší (старше) tvrdý – tvrdší (тверже, жестче)

mladý – mladší (моложе) hladký – hladší (глаже)

těžký – těžší (тяжелее) úzký – užší (уже)

blízký – bližší (ближе) krátký – kratší (короче)

Mám mladší sestru a mladšího bratra. – У меня младшая сестра и младший брат. 

У некоторых прилагательных происходит изменение букв в основе:

-hý => -žší

drahý – dražší (дороже) 

-chý => -šší

jednoduchý – jednodušší (проще)

tichý – tišší (тише) 

Je to dražší, než jsem předpokládal. – Это дороже, чем я ожидал. 

К прилагательным на -oký, -eký присоединяется окончание -ší прямо к корню:

vys(oký) – vyšší (выше) hlub(oký) – hlubší (глубже)

šir(oký) – širší (шире) dal(eký) – další (дальше)

Na polévku potřebuješ hlubší hrnec. – Для супа тебе надо более глубокая кастрюля. 

Некоторые прилагательные в сравнительной степени теряют свои длинные буквы в корне и полу‐

чаем:

krátký – kratší (короче) nízký – nižší (ниже)

blízký – bližší (ближе) úzký – užší (уже)

Poraď mi nějakou kratší povídku. – Посоветуй мне какой-нибудь более короткий рассказ. 
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-čí (у некоторых прилагательных с окончанием -ký)

hezký – hezčí (красивее) lehký – lehčí (легче)

měkký – měkčí (мягче) tenký – tenčí (тоньше)

Minutku, obléknu si tenčí svetr. – Минутку, я надену более тонкий свитер. 

Na měkčí matraci mě bolí záda. – На более мягком матрасе у меня болит спина. 

-štější (у прилагательных с окончанием -ský)

přátelský – přátelštější (более дружеский)

lidský – lidštější (более гуманный) 

Včera ve třídě byla přátelštější atmosféra. – Вчера в классе была более дружеская обстановка. 

Měli by používat lidštější přístup. – Им бы использовать более гуманный подход. 

-čtější (у прилагательных с окончанием -cký)

sympatický – sympatičtější (симпатичнее)

praktický – praktičtější (более практичный) 

Tato kniha byla filozofičtější, než předchozí. – Эта книга была более философская чем предыду‐

щая. 

Kup si praktičtější boty! – Купи себе более практичную обувь! 

• У следующих прилагательных сравнительная степень образуется от другой основы. Эти
формы являются нерегулярными и их нужно запомнить: 

velký – větší (больше) malý – menší (меньше)

dobrý – lepší (лучше) špatný – horší (хуже)

dlouhý – delší (дольше) zlý – horší (злее)

Jeho stav je horší, dostal zápal plic. – Его состояние хуже, заболел воспалением легких. 

Musím si koupit větší svetr. – Мне надо купить больший свитер. 

При употреблении сравнения используется союз než (чем) и предлог o (на):

Je mladší než já o dva roky. – Он моложе меня на два года.
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Jeho auto je hezčí než moje. – Его машина красивее, чем моя.

Vyhrál jsem o tři body. – Я победил на три бала.

• Превосходная степень: мы говорим о предмете, что он самый-самый – «самый красивый», 
«самый простой», «самый опасный», либо «наименее простой, красивый, опасный» и т.д. 

Образуется в чешском при помощи приставки nej- к сравнительной степени:

krásnější (красивее)

větší (больше)

kratší (короче)

lehčí (легче)

pomalejší (медленее)

mladší (моложе)

To je má nejlepší kamarádka. – Это моя самая лучшая подруга.

To je ta největší hloupost, jakou jsem kdy slyšel! – Это самая большая глупость, которую я слы‐

шал! 

При употреблении превосходной степени используется предлог z / ze (из): 

Je nejkrásnější ze všech. – Она красивее всех.

Jsem nejstarší z rodiny. – Я самая старая из семьи.

Выполните упражнения к уроку 

nejkrásnější (самый красивый)–

největší (самый большой)–

nejkratší (самый короткий)–

nejlehčí (самый легкий)–

nejpomalejší (самый медленный)–

nejmladší (самый молодой)–
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